

# El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

FUNDADOR, EMILIO ARTAVIA — DIRECTOR, FRANCISCO CHAVES MILANÉS

AÑO II

San José, domingo 20 de Junio de 1897.

NÚMERO 100

## CONDICIONES

Sale los domingos.  
Suscripción mensual.....50 cts.  
Avisos, precio convencional.

## ADMINISTRACION

Avenida C. N.º 50 — Apartado, 219.

## AGENTES.

San Salvador, F. Mixco y G.  
Managua, Fernando Clavijo.

## PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Cuerpo de Consejo en Costa Rica:  
Presidente, don Santiago Güell.  
Secretario, don Francisco Chaves M.  
Dirección: Apartado 363.

## CLUBS

establecidos en la República para  
auxiliar la independencia Cubana  
SAN JOSE.

Club de señoras *Hermanas de María Maceo*  
Presidenta: señora María G. de Maceo.  
Secretaria: señorita Teresa Antunez E.  
Club *Hermanos Maceo*.  
Presidente: don Santiago Güell.  
Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo*.  
Presidente: don Prudencio Odio.  
Secretario: don Joaquín Vaillant.  
Club *Costarricense José Martí*.  
Presidente honorario: D. Joaquín Aisina.  
Presidente efectivo D. Guillermo Obando.  
Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.  
Club Obrero *El Pabellón Cubano*.  
Presidente: don Emilio Artavia.  
Secretario: don Emilio Montes de Oca.

Club *Infantil Recuerdo á Martí*.  
Presidenta: señorita Julia Pérez.  
Secretaria: señorita Ana María Moya.

## SAN MARCOS

Club *General Francisco de Miranda*.  
Presidente: don Marcelino Valverde.  
Secretario: don Juan María Esquivel

## DESAMPARADOS

Club *Máximo Gómez*.  
Presidente: don Adolfo de Lemus  
Secretario: don Carlos Monge.

## HEREDIA

Club Herediano *El Grito de Yara*.  
Presidente: Lc. don J. Federico González.  
Secretario: don Nicolás Hidalgo.

## ALAJUELA.

Club *José de la Luz y Caballero*.  
Presidente honorario Tranquilino Chacón.  
Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.

## GRECIA.

Club de señoras *Agramonte*.  
Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.  
Secretaria: señorita Adelina Vega.  
Club *Carlos Manuel*.  
Presidente: don Pedro Barahona.  
Secretario: don Emilio Serrano.

## SAN RAMÓN.

Club *Bolívar*.  
Presidente: don Luis Rodríguez.  
Secretario: don Florentino Lobo.

## PUNTARENAS.

Club *Mariscal Sucre*.  
Presidente: don Miguel H. Céspedes.  
Secretario: don U. Fonseca.

## NICOYA.

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.  
Presidenta: doña Cecilia de González.  
Secretaria: doña Elena v. de Crombet.  
Club *Crombet Borrero*.  
Presidente: don Rafael V. Milanés.  
Secretario don Diego Castillo.

## CARTAGO.

Club *Punta Brava*.  
Presidente: D. Alejandro Guzmán  
Secretario: don Manuel V. Blanco.

## PARAÍSO.

Club *Maceo Resucitado*.  
Presidente: Presbítero don Juan Garita.  
Secretario: don Raimundo Solano.

## MATINA.

Club *Cuba Libre*.  
Presidente: don Pablo Pérez.  
Secretario: don Edgar P. de Arce.

## LIMÓN.

Club *Brigadier Crombet*.  
Presidente: don José Arrasty.  
Secretario: M. A. Roa.

## EL PABELLON CUBANO EN EXPECTACIÓN.

Derecho teníamos á esperar en la semana que termina, algo más concreto ó más decisivo acerca de los problemas que agitan la opinión en la actualidad sobre la lucha de Cuba.

Graves cuestiones están sobre el tapete de la política colonial; resoluciones decisivas se presentaron como serias amenazas en los comienzos del mes actual, trazando derroteros nuevos y seguros para la consecución de una pacificación urgente y necesaria, en que la personalidad del pueblo cubano era tomada por factor de capital importancia concediéndole el inalienable derecho de guiar el rumbo incierto de sus destinos, y en que á favor de un mercantilismo ocasional se iba á rendir culto de indirecto modo al sacrosanto principio de la justicia.

De otra parte, allá en la decrepita metrópoli en medio á la crónica anarquía de principios reinante, y dominando el continuo desconcierto de los indisciplinados elementos de su eternamente pésimo Gobierno, había surgido la crisis con todas sus complicaciones inesperadas, se había resuelto en un instante y como de manera provisional; y comenzaban á verse derruidos los cimientos del Gobierno de Cánovas y á notarse la desconfianza ó la hostilidad de algunos de sus secuaces con amenazadora inestabilidad. Weyler se venía abajo, Blanco se levantaba de su decadencia asiática para ser algo como una promesa, y Polavieja, el más taimado de esos carniceros, enigmático como nunca, aparecía según las afirmaciones de sus paniaguados como el salvador de la monarquía.

Sin embargo, ni del Continente Americano, ni de la Península Española, ha llegado noticia ó antecedente que resuelva el laberinto de conjeturas en que nos embrollamos.

Esperemos pues, la expectación se impone, pero la resolución no tarda.

## La cuestión de Cuba

*Extrañas contradicciones de los terroristas españoles.*

— De THE SUN —

Washington.—La creencia de que el Gral. Weyler volverá pronto á España, se robustece con las diversas declaraciones que recientemente ha hecho de haberse restaurado la supremacía de España en Cuba y de hallarse la insurrección próxima á su término. El objeto inspirador de semejantes aseveraciones difícilmente puede ser otro que ir preparando su salida del teatro de su victoriosa campaña.

De ser ciertas sus alegaciones, puede Weyler regresar á España como el vencedor y pacificador de la columna rebelde y recibir la recompensa de sus hazañas. Algunos meses ha, comunicado á su Gobierno que había conquistado al enemigo en la provincia más occidental de la Isla; poco despues se declaraba triunfador de tres provincias; y más recientemente ha añadido una cuarta provincia á la lista de sus éxitos, concediendo solo á los revolucionarios una porción insignificante del Oeste, en q' quedaban reducidos á escasísimas guerrillas cuya segura destrucción sería solo cuestión de oportunidad. El ha arreglado las cosas á punto y á medida convenientes para la aplicación de esas reformas que España está ansiosa de otorgar á Cuba: él ha satisfecho á su propio Gobierno y al de la Unión Americana: él ha dado cuenta de los más peligrosos Jefes insurrectos: él ha apoyado y ha fortalecido las medidas financieras de España; ya es hora, pues, de que se jacte de no tener nada más que hacer en Cuba. Sus servicios son innecesarios durante la estación lluviosa. Y circula con mucho crédito en la Habana la noticia de que Weyler emprenderá dentro de muy pocas semanas, su viaje de regreso á España.

En los dos últimos años, durante el tiempo de aguas, los insurrectos han dado respiro á los españoles, manteniéndose inactivos en sus respectivos campos ámbos ejércitos be-

ligerantes, por la imposibilidad de realizarse operaciones militares.— También en este año es lo probable que los insurrectos estén quietos durante la mayor parte de la estación lluviosa. Así, durante medio año después de su regreso á Madrid, será posible á Weyler sostener su afirmación de que Cuba está vencida y pacificada.

Pocas cosas existen más curiosas que las seguridades oficiales del General Weyler sobre la pacificación de Cuba durante un período de meses, en el cual la prensa de la Habana viene publicando diariamente partes no menos oficiales de batallas contra la Revolución. Desde principios de este año, que el General en Jefe del Ejército español comunicó á su Gobierno haber pacificado las tres provincias de Occidente, han ocurrido en ellas, según los datos españoles, centenares de encuentros encarnizados, en que han sido muertos millares de rebeldes, llevando en todas partes é invariablemente el español la victoria cobijando á su bandera. Los informes contradictorios emitidos por su parte por las autoridades de la Habana se han sucedido sin interrupción, el uno al otro, y á menudo han llegado á publicarse simultáneamente. Al observador imparcial parece imposible que el Gobierno español pueda darles importancia alguna ó pueda soportar á un General responsable de tales contradicciones. Las tropas son felicitadas por triunfos incompatibles con el reinado de la paz; los oficiales son ascendidos ó condecorados por acciones que no pueden ser realizadas más que en función de guerra. ¿Qué valor puede nadie conceder á dos distintos dichos que recíprocamente se destruyen cuando son ambos de la misma procedencia y se apoyan en testimonios de igual género? En la guerra greco-turca, los turcos han ganado batallas, pero á ningún turco se le ha ocurrido pregonar que esas victorias se alcanzaron en medio de la paz: ningún turco sano de juicio habría proclamado que las filas enemigas contaban sólo algunos centenares de cobardes, cuando el ejército Otomano consistía en cien-

El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración.

Instituto Nacional de Higiene

tos de miles de soldados: ni el más vano de los jefes turcos prodigaba nunca tales racimos de noticias incompatibles como los que Weyler ha ofrecido al universo.

También han revivido los rumores de enviarse nuevamente á Cuba al General Martínez Campos á remplazar á Weyler. Entiéndese que aquel es hombre más á propósito que el último para implantar las reformas españolas. En el caso de que se hiciese dicho nombramiento y continuase Cuba implacable y al empezar la seca se presentara la Revolución vigorosa como nunca, podría, entonces, Weyler permitirse una justificación, recordando la derrota de sus antiguos adversarios, derrota tan á menudo ponderada por él mismo y que tantas satisfacciones le ha causado. Podría, entonces, Weyler exclamar: "Yo fui á nuestra colonia cuando Martínez Campos la había colocado al borde de su perdición: yo la vencí y la pacifiqué en un año: yo me retiré dejando en ella triunfadora nuestra autoridad; y ahora, tras de tan pocos meses, ese inútil Martínez Campos necesita nuevas tropas!"

Conviene no olvidar que las rivalidades militares son de la especie más atroz entre los altos oficiales españoles y que tal vez no habrá dos generales tan rencorosos en su mútuo odio como Weyler y Martínez Campos.

Es inverosímil que el segundo quiera aceptar la Capitanía General de Cuba en las presentes circunstancias. Con seguridad conoce el estado de cosas que allí existe. Sabe que la insurrección no está abateda, que la Isla no está pacificada. Se sabe que los informes de Weyler son tan falsos como contradictorios. Recientemente ha preferido frases que autorizan á decir que en su opinión la Revolución cubana triunfará.

De cualquier manera, regrese á España Weyler, ó quédese todo el verano en Cuba, los cubanos proseguirán la guerra en el futuro como en el pasado, con tanta actividad como las circunstancias les consientan. No hay un solo indicio de que la Revolución decline, ni del menor cambio en su espíritu. Pero hay, sí, cien señales de que el imperio español en Cuba está cercano á terminar del mismo modo como se extinguió en las demás tierras de América que pertenecieron en un tiempo á España. Una circunstancia digna de interés es el hábito, observado por los Generales españoles empleados un día para sofocar las rebeliones en México y en Centro y Sud América, de enviar á Madrid constantemente noticias de victorias y de éxito, hasta el momento mis-

mo de embarcarse para volver á España, en compañía de sus tropas humildes y maltrechas. He ahí el ejemplo que Weyler sigue ahora, y apenas cabe duda de que el resultado sea para él idéntico al que sufrieron años antes sus antecesores.

### LA DERROTA DE LOÑO.

(DE *The New York Herald*.)

Acaban de recibirse aquí noticias patentemente fidedignas del éxito mayor que en algunos meses han tenido los revolucionarios. De ellas resulta que el general Calixto García y el general Rabí, á principios de la semana pasada cayeron sobre fuerzas españolas que conducían víveres y pertrechos de Manzanillo á Bayamo; capturaron el convoy, derrotaron las columnas del general Loño y persiguieron á éste tan vigorosamente que huyó á la costa con los restos de su brigada y tomó en Cabo Cruz un vapor para Manzanillo. Dícese que las pérdidas españolas fueron de tanta gravedad y tan completa la desorganización de sus hombres, que el general Loño no se atrevió á intentar la retirada por tierra á Manzanillo, sobre sus mismos pasos, temiendo ser atacado nuevamente y esa vez exterminado por completo.

Ese combate que se considera aquí por los cubanos más importante que batalla alguna después de la de Cacañajicara, demuestra cuán impotentes son los españoles en la región al Este de la trocha, región bien denominada CUBA LIBRE. Las noticias que se tienen del suceso provienen de una carta particular recibida aquí por un militar español. El desastre de las armas españolas se ha debido en primer término al obstinado empeño de Weyler de conservar á Bayamo, que, según competentes militares, carece en absoluto de valor estratégico y no vale una décima parte de los sacrificios que ya cuesta el intento de enviar allá provisiones y armamento desde Manzanillo, población distante de la otra diez leguas solamente.

España ha perdido ya 5,000 hombres y armas y víveres sin cuento á lo largo del camino de Bayamo, que los españoles llaman "el camino de la muerte."

El General Loño proyectó una celada para los insurrectos, y fué volado con su mismo petardo. Calculando que el convoy sería objeto de un ataque, lo envió por delante, en su tren de mulas, con una corta escolta, proponiéndose coger de flanco, con su gruesa infantería, á los insurrectos, ó caer sobre la retaguardia mientras la escolta sostuviese el fuego. Se dice que el cuerpo español sumaba de 1,500 á 2,000 hombres. El General García con 600 á 1,000 hombres, aguardaba á su vez el convoy, á tres leguas de Bayamo. Avisado por sus exploradores de que una fuerte columna seguía al convoy miserablemente protegido y sospechándose la trampa, dejó pasar la pequeña escolta con los mulos cargados del convoy sin molestarles por lo pron-

to, y situó á sus hombres en una ventajosa posición, donde esperaron la llegada del General Loño. Los españoles, esperando ansiosos el ruido de fusilería por delante, que les debía hacer saber el ataque del convoy, cayeron derechos en la trampa.

Cuando la columna estuvo á un corto alcance, los insurrectos abrieron el fuego, pero con significativo resultado. Comprendieron que habían caído en una emboscada y por los claros hechos en sus filas estimaron que el enemigo estaba fuerte. Avanzaron al mando, pero una nueva descarga de los insurrectos les hizo yacilar. Alzóse entonces en el aire el antiguo grito "al machete!" y, antes que pudieran cerrar filas ó formar el cuadro, los veteranos de García estaban ya sobre ellos. Como generalmente ha sucedido, la infantería española, ya de antemano sometida á un crudo fuego, no deseaba oponer sus bayonetas á los machetes insurrectos: en pocos minutos la retirada fué general.

El General Loño y sus oficiales consiguieron, á favor de esfuerzos desesperados, reunir unos centenares de hombres, para nueva resistencia; pero, aunque contrarrestarán por un vivo fuego el avance del contrario, no quedaba duda de que la jornada estaba perdida. Temerosos de que un movimiento enemigo les envolviese por completo, los españoles rompieron filas y se pusieron en fuga. La derrota se convirtió en dispersión. Dividieronse entonces las fuerzas insurrectas, persiguiendo una división al General Loño y marchando la otra á apoderarse del convoy. La empresa de estos últimos resultó bien fácil, habiéndose la pequeña escolta detenido tontamente, cuando oyó el fuego anterior para intentar fortalecer su posición.

El General español, con el cuerpo principal en retirada, fué hostigado durante un trecho de 10 millas. Temeroso de que se le cortara el paso, como había ocurrido pocos días antes al General Rey, decidió abandonar el camino ordinario para volver á Manzanillo. Los cubanos victoriosos ocupaban la ruta de Bayamo; la columna había ya perdido sus provisiones y los soldados carecían ya de alimento: el único medio que encontró para salvar los restos de sus fuerzas fué marchar hacia la costa á un lugar á varias millas de Manzanillo. Así marchó, cerca de 40 millas, llegando á Cabo Cruz y enviando aviso á Manzanillo, adonde por último volvieron las desesperadas tropas en un vapor de pasajeros que se obligó á partir en busca de ellos. Tan furiosa fué la lucha y tan veloz la retirada, que los españoles no pudieron recoger más que unos pocos de los heridos que tuvieron. No se conocen todavía pormenores. Por supuesto que no se ha dado oficialmente la menor noticia de encuentro alguno entre García y Loño, pero, no obstante, la noticia ha llegado aquí. Este es uno de los casos en que la oficina literaria del General Weyler trabaja con poquísimos entusiasmos.

### Rusia y Alemania

arrancan la máscara á España

(Del *New York Journal*)

Washington, mayo 25.—Este ha sido un día desgraciado (*Blue Monday*) para la Legación Española en Washington. Todas las noticias han sido malas para España, y confirman los despachos de la Habana y Washington publicados por el "Journal." El señor Dupuy de Lome ha recibido aviso de que el Ministro de Estado de Rusia en conferencia especial con el Embajador de España en San Petersburgo, le ha informado que al gobierno de Rusia le parece que se ha hecho imposible para España conservar juntamente á Filipinas y á Cuba, y que por consiguiente, aconseja fuertemente á España que retire sus tropas del Pacífico y concentre sus energías y fuerzas en Cuba.

Este cambio de la diplomacia moscovita tiene muy preocupados á todos los españoles, y ha sido el origen de la especie propalada últimamente por Dupuy de Lome de que España tenía actualmente en Cuba miles de soldados haciendo simplemente el servicio de policía y que siendo, por tanto, innecesarias allí, podía cuando quisiera sacar un gran cuerpo de ejército y trasportarlo al Pacífico; pero al confirmarse la noticia de que se debían separar 10,000 hombres de las fuerzas de Santa Clara y Puerto Príncipe y tenerlas preparadas para pasar al Pacífico, ha cambiado de opinión el señor Ministro de Lome y sumamente contrariado por el curso que tomar los acontecimientos, dice que el general Weyler no está en posición de consentir que se le debilite su ejército, que la vasta extensión de terreno que tiene que custodiar y la abundancia de enfermos que hay en el ejército, hacen sumamente peligroso el experimento de sacar tropas de Cuba, y que los refuerzos que se necesiten en Filipinas deben por tanto, ser enviados de España.

El hecho de haber suspendido el gobierno los trabajos del censo de Cuba que había empezado, está confirmado y explicado por el Cónsul de Alemania que dice en su informe oficial: "España no conserva el dominio de ninguna de las provincias de la Isla de Cuba; sus tropas están confinadas en las ciudades fortificadas y todo el resto de la Isla está en poder de los cubanos."

La negociación del tratado comercial entre España y Estados Unidos respecto á la exportación de Cuba, que había venido á hacer el señor Soler y Guardiola, enviado especial de la Oficina de las Colonias en Madrid, también ha sido suspendida debido á la incertidumbre del Ministro español respecto á la política del Secretario Sherman, quien aunque conduciendo con regularidad los trabajos rutinarios, no avanza en el camino de arreglar definitivamente las dificultades que existen en Cuba.

Los empleados que rodean á Dupuy de Lome expresan gran descontento y tristeza por el mensaje de condolencia que Monseñor Martinelli envió á la señora Ruiz.

El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración

Instituto Nacional de Higiene

**Notable Carta.**

**CLUB MACEO—PRESIDENCIA**

Bogotá, 13 de abril de 1897.

Sra. D<sup>a</sup>

Maria C. de Maceo

San José—C. R.

Muy distinguida Sra:

La juventud bogotana, entusiasta como la que más por la noble causa de Cuba, ha fundado para demostrarle sus simpatías por cuantos modos sea posible dentro de los límites del Derecho Internacional—un Club que lleva el nombre de vuestro ilustre esposo.

Y como quiera que la manifestación universal de gratitud y aprecio hacia los héroes muertos es el mejor estímulo para los héroes del futuro, aquel Club ha creído q' su primer paso al principiar las tareas que se propone llevar á cima, debía ser honrar la memoria del ínclito Maceo, enviandoos á vos—su digna viuda—una sincera expresión de profunda pena por su irreparable pérdida, de admiración por su valor y de interés por la noble empresa en que halló la muerte al par que tanta gloria.

Cumplo pues, ese deber, y al daros en nombre del Club que presido y en el mío propio esta corta pero expresiva señal de respeto y condolancia, creo que me hago fiel intérprete de los sentimientos de todos los colombianos, ó seguramente, al menos, de todos cuantos lleven en sus venas sangre de libertadores ó de verdaderos patriotas.

La identidad de motivos, de fines y de sacrificios entre la lucha porque rindió la vida vuestro esposo y aquella porque la ofrendaron años atrás nuestros padres, alejando las ideas de tiempo y de distancia y borrando las fronteras materiales de la Patria, produce unidad de causas y comunidad de intereses, de triunfos y de gloria.

De ahí que la memoria del valeroso Maceo sea, de hoy más, para nosotros, tan querida y venerada como la de Naríño, Ricaurte, Santander y demás libertadores, y de ahí también que al daros este sentido pésame por quien os pertenecía por los títulos santos del afecto y la familia, me parezca darlo por quien también nos pertenece, por los no menos sagrados del entusiasmo por la libertad americana y del amor por la Patria.

Con sentimientos de alta consideración personal, me honro al suscribirme de vos, distinguida Sra., servidor muy atento,

Adolfo León Gómez.

**CUBA EN EL SALVADOR.**

En "Patria" vemos que por conducto del infatigable patriota Luis G. Posse ha ingresado en la Tesorería General la cantidad de \$ 929,25., de la cual corresponden: al Club "Soberanía de Cuba" de Ahuachapán \$ 666,25; al Club José Maceo de Juayúa \$ 240, y á donatarios recogidos en Armenia \$ 23.

Pruebas evidentes que no decae en el

noble pueblo salvadoreño el propósito desinteresado y generoso de auxiliarnos en nuestra redención.

**Estadística de la Guerra**

Además—dice *Le Temps*, de París—del crecido número de tropas que España tenía en Cuba antes de empezar la guerra, ha mandado desde que ésta estalló:

Generales	40
Oficiales superiores	564
id. inferiores	6,185
Soldados	179,264
<b>Total</b>	<b>186,053</b>

Han muerto á consecuencia de heridas:

Oficiales superiores	40
id. inferiores	401
Soldados	7,763
<b>Total</b>	<b>8,204</b>

Han muerto en batallas:

General	1
Oficiales superiores	12
id. inferiores	107
Soldados	10,875
<b>Total</b>	<b>10,793</b>

Han muerto de fiebre amarilla:

General	1
Oficiales superiores	30
id. inferiores	287
Soldados	10,475
<b>Total</b>	<b>10,973</b>

Han muerto de viruelas y otras enfermedades:

Generales	2
Oficiales superiores	24
id. inferiores	89
Soldados	10,000
<b>Total</b>	<b>10,115</b>

Han regresado á España, enfermos ó inútiles

	20,000
--	--------

Total de bajas en dos años

	60,107
--	--------

**A CUBA**

Reina del mar! El ominoso yugo  
Que ante los orbes tu cerviz doblega  
Mañana rodará con el verdugo,  
Que ha esprimido tu jugo.  
Y hoy en sangre virginal se anega.

De ti que entre cadenas te aniquilas  
No llegan hasta el vil que te quebranta  
Ni el llanto que enrojece tus pupilas  
Ni el grito que destroza tu garganta.

Los malvados con ínfulas de buenos,  
Que odian tu libertad, y al bien ajenos,  
No ven el llanto que tu rostro escalda  
Es porque echan de menos  
Del capataz el látigo en la espalda.

Yo quiero ver desde mi noche eterna  
Los ojos turbios en tu cielo fijos  
Que el ave libertad se alze y se cierna  
Sobre todas las frente de tus hijos.

JULIO FLÓREZ.

**Espediciones.**

Dos expediciones han llegado felizmente á las playas cubanas: una por Matanzas y la otra por las Villas respectivamente, los días 21 y 26 del pasado. Mandaba la primera el Comandante Serapio Arteaga y el segundo el

Comandante Ricardo Delgado, con un contingente de 75 hombres.

El cargamento total es de:

1,060 rifles—1.100,000 cartuchos  
1 ametralladora—5,000 machetes—Equipos, medicinas etc.

Felicitemos á la Delegación de Cuba por sus triunfos:

**Noticias de Cuba**

Se dice que la liga cubana americana de los Estados Unidos ha dirigido circulares á todos los colegios, iglesias, círculos y asociaciones para que en el 4 de julio próximo contribuyan con lo que puedan á la revolución de Cuba.

Se comenta vivamente la entrevista celebrada por Estrada Palma con Sherman y el Subsecretario de Estado, Day, sobre Cuba. Estrada indicó las únicas bases posibles de arreglo fundadas en la independencia y una indemnización. La conferencia fué muy larga, Estrada salió altamente satisfecho y dejó en poder del señor Day una voluminosa documentación.

Washington, 24.—Circulan toda clase de noticias respecto á las decisiones del Ejecutivo destinadas á terminar la guerra y asegurar la libertad de Cuba. Sin embargo, cuanto se sabe definitivamente es la intención del Presidente y su Gabinete de emplear los buenos oficios de los Estados Unidos para el definitivo triunfo de la Revolución. La independencia de Cuba es evidentemente la aspiración de la administración McKinley, que se resolverá probablemente á una política de intervención americana, si así resultare necesario. Existen indicaciones de que el presidente ha sondeado ya al Ministro español sobre la materia de mediación, tomando pie de los informes del Cónsul general Lee y de otros representantes de los Estados Unidos en Cuba, y que el ensayo de ofrecimiento ha sido rechazado como hace un año ó cosa así lo fué el del secretario Olney. Los miembros del Congreso que diariamente conferencian con el Presidente no han sido muy afortunados en la averiguación de los detalles de su política actual ó venidera; pero todos lo presentan entusiasta en favor de la causa cubana y resuelto á hacer cuanto esté en su mano para contribuir á que sea Cuba absolutamente y para siempre libre.

Habana, 26.—Las noticias más auténticas recibidas aquí de Manzanillo y de Santiago de Cuba describen como la más desesperada para las tropas españolas la situación militar en Oriente.—El dominio de la provincia de Santiago de Cuba por los insurrectos que manda Calixto García y Jesús Rabí es absoluto, las ciudades de Holguín, Jiguani y Bayamo están prácticamente sitiadas por los cubanos, no habiendo posibilidad de comunicación de ellas desde Manzanillo y Santiago, sin un enorme sacrificio de soldados españoles.

**GACETILLAS**

Nuestro querido maestro, el sabio naturalista cubano Dr. Juan Vilaró ha

comenzado á publicar en Cayo Hueso una preciosa revista quincenal con excelentes materiales y colaboración en que brillan Tejera, Borrero, Portillo y otros escritores no menos conocidos.

En el agente en esta ciudad el señor Ramón Fuentes G.

Hemos sido favorecidos con las memorias de Gobernación y Policía y Gracia, Justicia, Culto y Beneficencia presentadas por los respectivos Secretarios de Estado al Congreso Nacional.

Con una agradabilísima reunión familiar terminó la sesión ordinaria celebrada por el Club *Hermanos Maceo* el lunes 14 del corriente.

En la casa de su presidente el Sr. Güell reunióse encantador grupo de Srtas. y finalizada la brève reunión política comenzó un animado baile que duró hasta altas horas de la noche con la mayor cordialidad y la más franca alegría. El señor Güel obsequiaba la pequeña fiesta—que resultó magnífica, al distinguido Dr. Varela Zequeira, y excusado es repetir la amabilidad y esplendidez con que procedería.

Los poetas Gómez Jaime y Pacheco pagaron alto tributo á la libertad de Cuba y á las gracias de las damas concurrentes en preciosas estrofas.

En suma, una noche encantadora.

**EL CLUB GENERAL MACEO.**

Esta benemérita asociación eligió su Directiva en sesión del 15 del actual, y por aclamación patriótica y justicia quedaron en sus puestos los constantes caballeros que con tanto empeño han llevado á buen término la labor anual del Club. Nuestra enhorabuena á los reelectos, y á la institución que cuenta con tan dignos gestores.

Con viva ansiedad se aguarda el nuevo periódico que saldrá á luz el martes próximo: hasta ahora tan sólo se sabe su nombre: "El Expectador;" y que su colaboración; es generosa, varonil, ilustrada y luchadora. Exito al *Expectador*.

El nuevo Club, "Cuba y Costa Rica" celebrará sesión á las 12 m. el próximo domingo en el lugar de costumbre. Se elegirá la Directiva definitiva y se tratarán asuntos de importancia vital.

Se dice que el ilustre orador y renombrado crítico cubano Manuel Sanguily, ha sido nombrado Representante Diplomático de Cuba en Venezuela.

Parece que los últimos acontecimientos allí ocurridos y la manifiesta actitud del Presidente Crespo, dan origen á tan justiciero nombramiento.

Los cables de la semana carecen de importancia y de novedad. Por ello los hemos suprimido en este número.

**DR. ROS POCHET**

MÉDICO CIRUJANO.

7ª AV. OESTE NUMEROS 169 y 173.  
Horas de consulta: de 12 á 3 p.m.—  
Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

**GUILLERMO OBANDO**

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA ESTABLECIDA

EN LA CASA DEL

LIC. D. FELIX A. MONTERO

**Sastrería Cubana**

—DE CASIMIRO ORUE—

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confíen. Avenida 5ª Oeste, contiguo al señor Pochet.



**DR. B. MARICHAL M.**

GABINETE DENTAL  
con los últimos adelantos  
Anestésicos esenciales  
Precios módicos  
Asistencia esmerada  
5ª AVENIDA—BAJOS DE LARA

**TALABARTERIA  
LA ALIANZA  
DE  
QUIROS Y RENEAUD**

Calle 17, Norte, esquina 5ª avenida.  
Este importante taller ofrece á su numerosa clientela una variedad completa de sillas, galápagos, arneses etc. Las afamadas *Sillas Mejicanas*, recientemente importadas, cinturones de vistosos colores, foetes, cinchas y demás artículos.  
Se forran coches, dejándolos nuevos.

**Casa de huéspedes**

— La isla de Cuba. —

Acaba de establecerse en esta ciudad un establecimiento de esta clase montado con todas las exigencias de un buen servicio.

Se admiten pensionistas por corto y largo tiempo. Se alquilan habitaciones amuebladas. Se despachan cantinas. Especialidad para familias Asistencia esmerada. —Moralidad estricta.—

La ofrezco al público en general y á mis amigos en particular

MANUEL J. HERNÁNDEZ.

8ª Avenida, O.—50 varas del Parque Central.

**A. PARREÑO & Cia.**

Comerciantes Importadores.

De toda clase de Cigarros y Cigarrillos manufacturados.—Constantemente tienen un inmenso surtido de las más acreditadas fábricas.—Damos especial atención á los pedidos de provincia.

Correo, apartado, 105. . . . Teléfono—

**EVITEN LAS IMITACIONES**

del PAN de Viena ó sobado y de las legítimas GALLETAS Cristina, de "El Gallito" de José Boix.—En el mismo establecimiento se vende harina fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos.—Aviso á mis clientes que acabo de recibir: Manteca frita, marca SMITH, legítima, en tercerolas y cuñetes de 100 y 50 libras.—**Harina fresca El Gallito**—Canfin Astral en latas, y papel de envolver propio para espendio de pan y toda clase de artículos de pulperías.—Candelas de parafina, gruesas, con el cuarenta por ciento de vendaje.

**LA DEMOCRACIA**

ZAPATERIA.

Ofrece calzado de la forma y clase que se desee

Exactitud, esmero y precios módicos.—6ª Avenida—Oeste—núm. 286.—San José, Costa Rica.

**LA ZAPATERIA DE HIGINIO CARMONA**

ACABA DE RECIBIR

Becerros, Satenes, Charoles, Hormas, Elástico varias clases, Limas, Escofinas, Clavos, Etc. Etc. Todo á precios bajísimos.

**EN EL LIMON**

—GRAN DEPOSITO DE CIGARROS Y TABACOS DE A. MARTI—

Dirección: apartado número 33.

Esta casa recibe semanalmente surtido selecto de Estados Unidos y Jamaica. Mensualmente recibe remesas de la Habana (Cuba) y Hamburgo (Alemania).

De Jamaica se recibe el tabaco de las muy acreditadas fábricas de L. Chacón y Cª., de B. J. B. Machado y de J. M. Callejas, de la cual soy único agente. Se despachan pedidos de cualquier punto de la República con la mayor brevedad. Precios sin competencia.

Limón, mayo de 1897.

**PANADERIA "LA JOSEFINA"**

Este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que habiendo instalado notables reformas en la misma, tales como un horno acabado de construir con todos los adelantos modernos, único de esta construcción en el país, varias máquinas para la elaboración de PAN, GALLETA, etc.

Ofrece, asimismo, la mejor calidad y el mayor vendaje en todo lo que confecciona la misma, pues cuenta en sus bodegas con las mejores HARINAS extranjeras y del país.

Calle Central, Sur, Número 339.

**EL FAMOSO**

**WHISKY**

**Lebanon**



**Club**



**MANUEL ROMAN**

—AGENTE DE PERIÓDICOS Y LIBROS—

Box 67—Key West—Thomas 512

El Pabellón Cubano  
La República Cubana  
Cuba y Puerto Rico  
La Doctrina de Martí  
El Continente Americano

El Nuevo Régimen  
Heraldo de Madrid  
El País  
El Liberal  
El Imparcial

Don Quijote—La Moda Elegante

Anales de la Guerra de Cuba, por Pisala

**ENSAYOS POLITICOS**

— POR —

R. SERRA

Retratos de Gómez y Maceo—Estampillas de Cuba—Suscripciones á "Patria", "El Porvenir", "Cuba y América" y "El Pabellón Cubano". En esta Administración, Avenida C. 50.

**Turrialba, Pavones, Tuis.**

A una hora de la Estación de Turrialba, carretera á Pavones y Tuis, vendo excelentes TERRENOS, á propósito para Café, Caña, Potreros, etc, etc.

Informará ANTONIO L. CALLEJA.

**Doctor José Varela Zequeira.**

— MEDICO-CIRUJANO —

Ex-cirujano del Hospital Civil de la Habana

CONSULTAS:—de 11 á 1 en la Botica Americana, frente á la iglesia del Carmen. De 1 á 4 en su Gabinete, calle 22, frente á la oficina de don Mauro Fernández.

IMPRENTA COMERCIAL

**Oiga Ud!** Si quiere buena cama y mejor mesa, alójese en el **HOTEL CENTRAL**, Aljuela **El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración**